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! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）相传掉下
一个苹果砸中牛顿脑袋、让科学巨人
顿悟万有引力定律的那棵英国苹果
树，昨天下午正式亮相上海“科学会
堂”———牛顿基金（上海）颁证暨“牛顿
苹果树”揭幕仪式在此举行。目前，嫁
接来沪后的牛顿苹果树正处于培育
期，长势良好，待枝繁叶茂后将正式落
根上海科学会堂大草坪。

有关这棵神奇苹果树的传说，一
直被誉为科学史上的佳话。这棵触动
牛顿科学灵感的苹果树土生土长在牛
顿庄园!即伍尔斯索普庄园"。当时，牛
顿站在书房的窗台前，正思考着困扰
他多日的三棱镜折射率，看到园子里
有只苹果从树上掉下来，忽然思维跳
跃地悟到了“万有引力”的存在。后来，
剑桥大学从牛顿庄园母树上嫁接移植
过来。
去年夏天，以上海市科协原主席

杨福家院士为代表的科学家们发起提
议“把牛顿苹果树引种到科学会堂，传

递科学创新精神”。牛顿苹果树作为英
国国家级文物，归属英国国家信托基金
会管理。在英国驻沪总领馆文化领事包
迈岫的积极推动下，市科协与英国国家
信托基金会取得联系，几经辗转终于得
到答复：同意剪枝嫁接到上海。
今年 #月，取自英国林肯郡伍尔

斯索普庄园的枝条从浦东国际机场入
关，当晚在上海首席园艺师操作下成
功嫁接。嫁接后的牛顿苹果树，在辰山
国家级隔离试种基地里茁壮成长。昨
天，这棵小树在科学会堂大草坪亮相，
引来市民的好奇和赞赏。展示结束后，
它将回到辰山国家级隔离试种基地，
适时再落户上海科学会堂。

牛顿基金是 $%&#年由中英两国
共同设立的科学创新基金，旨在通过
短期高端培训，增强国内科研人员的
国际科研合作能力，提高国际交流水
平。经单位推荐和专家评审，来自高
校、科研院所的 $%名青年科技工作者
获得了首期培训名额。

! ! ! !人物小传：左轶梅!女!生于 !"#$ 年 %!

月!汉族!云南昆明人!大学毕业!中共党员!

!""&年 '月参加工作! 现任黄浦区半淞园路

街道党工委书记" 从大学毕业后!她长期从事

基层社团和社区工作! 对基层自治和社会治

理!有独到的思考和实践"

“'(后”左轶梅，黑黑瘦瘦，说话办事透出
一股精干劲儿。$%&#年，她担任黄浦区半淞园
街道主任，上个月又被任命为半淞园街道党工
委书记。

基层社会治理如何借助公共管理、公共服
务，维护安全、秩序，提升生活品质？这位“'(后街
道班长”的办法是：千方百计，激发自治活力。

违法搭建必拆
业委会联席会议制度补短板

一个业委会在搭建违法建筑，已经搭了一
层，被举报到街道。
为啥违法搭建？业委会的说法是：小区里

没有老年活动室，小区里又有空地，就想搭个
老年活动室。

其实，在小区所在居委会，就有老年活动
室。“守法是底线，无论出于什么样的理由，违
法建筑都必须拆除。”左轶梅略感意外的是，这
个小区的条件并不差，竟也有违法搭建；违法
搭建已经搭建了一层，才被街道知晓，可见，社
区问题的及时发现机制，还有短板。
短板怎么补？“小区公共事务，发生了什

么，正在发生什么，如何应对，街道要心里有
底，就要强化了业委会联席会议制度。”左轶梅
说，目前半淞园街道一共有 $$个居委会，)$
个业委会，每个居委会辖区内的业委会组成联
系会议，定期商讨社区事务，居委会党总支书
记要参加；联席会议，是信息沟通平台，更是群
策群力的问题解决平台。

市容问题有解
为!无形的手"搭把手

从荷花池幼儿园到大同中学，半淞园辖区

内集中了不少优质教育资源，学区房紧俏，房
屋装修便也随之而来。
清运装修垃圾要收费，但每户零星垃圾数

量太少，清运公司成本核算，不肯及时清运，结
果，老小区周边马路人行道上常常出现东一堆
西一堆的装修垃圾。
居委投诉不断，怎么办？十几个居委会走

访下来，业委会联席会议的意见听下来，左轶
梅说：解决这个“学区房”衍生出的市容问题，
还要靠市场，但在市场形成之前，政府要推一
把，为市场“无形的手”搭把手。

于是，街道给予清运公司一定补贴，清运
公司保障辖区内所有建筑装修垃圾及时清运，
服务达标，公司便可包揽街道内所有建筑垃圾
清运业务。至于是否服务达标，居民志愿者巡
查监督，也是一种考核。没过多久，这个老大难
问题，解决了。

地面不停车
业委会让出车位

耀江花园，也曾遇到小区停车难。后来，居
委会、业委会联手与世博园区企业协商，借用
了园区宝地做停车场，除了小区地下车库，小
区居民停车有了新去处。
不过，好事多磨。一些业主觉得从小区到

新停车场，要步行好几分钟，不方便，不愿意配
合。在业委会联席会议上，有人提出，请警方进
入小区维持停车秩序。

左轶梅特意出席了联席会议，她说，小区
的事，桩桩件件，都要在法律的框架里靠业主
自主协商，行政干预会让人反感。有了新停车
场，方便停车是好事；小区地面不停车，路面
畅通整洁，也是好事；业主多走几步路健身，
也不是坏事，可是，好事做好，还要多说服、多
示范。
左轶梅一番话，大家听得信服。最后的处

理结果是，业委会负责人让出了自己在地下车
库的车位，借给那位“不情愿”的业主租用，自
己把车停进了新停车场。
“有这样的业委会，小区不愁搞不好。”左

轶梅说，街道要做的，就是激励业委会“能担
当，善担当”，耀江花园的成功经验很快就在整
个半淞园传开了。 本报记者 姚丽萍

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）记者从市教委
昨日在崇明召开的现场会上获悉，两年一轮
的上海市农村义务教育学校委托管理工作
已实施四轮，累计托管农村学校 &(*所，覆
盖 ##%%个班级，惠及 &$余万名学生，调查
显示，*成学校教学质量显著提升。从今年
起，第五轮委托管理也已正式启动，(%所农
村学校将和市区优质教育资源携手同行。

$%%'年，市教委启动了委托管理，选择
中心城区优质学校和优质教育中介机构，接
受郊区县教育部门委托，采取缔结契约转移
办学责任、团队进驻提升办学水平的方式，对

郊区农村义务教育阶段相对薄弱学校开展全
方位的管理。如今，四轮委托管理结束，崇明
已有近 (成中小学在虹口、静安等市区学校
和成功教育集团等托管下重新焕发活力。
市教委表示，经过四轮委托管理的实践，

近 *成学校课程质量得到明显提升，并形成
了自己的特色化办学内容，“造血机制”良好。
崇明县教育局局长黄强介绍，根据市教

委集团化学区化办学发展方向，思南路幼儿
园、南西幼儿园、上海实验学校、一师附小等
市区名校也将于明后年落户崇明，扶持当地
学校提升办学质量。

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华 特约通讯员 焦
苇）记者上午从市教委获悉，市教委、市民政
局、市社会团体管理局近日联合印发新修订
的《上海市民办非学历教育机构管理办法》和
《上海市民办非学历教育机构设置标准》（以
下简称《设置标准》），对民非机构办学场所教
学面积等硬件标准进行明确规定，并鼓励民
非教育机构为学生购买人身伤害意外保险。

文件规定，民非教育机构的教学行政用房
总建筑面积不得少于 #%%平方米，实施全日制
寄宿制非学历教育的民非教育机构，实际使
用的生均教学行政用房建筑面积不得少于 (

平方米，寄宿生的生均宿舍建筑面积不得少
于 +,(平方米。申请设立仅以互联网开展教育
教学活动的民非教育机构，不需要具有实际教
学场地，但应具有独立使用的固定办公场所。

“牛顿苹果树”亮相科学会堂
今年 !月枝条入关后在沪嫁接!并在辰山国家级隔离试种基地茁壮成长

半淞园街道党工委书记左轶梅基层社会治理有一套

75后“街道班长”
善用自治解难题

民办非学历教育机构硬件标准有了明确规定

生均教学面积不得少于5平方米

本市启动第五轮农村义务教育学校委托管理

50所学校将携手市区优质资源


